



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

El presente proyecto tiene por objeto reconocer el valor social, cultural y educativo de la obra "Los Italianos en el Valle del Colorado" de la investigadora y escritora Alicia Pulita.

La autora de la obra es una reconocida escritora rionegrina, profesora y licenciada en Geografía por la Universidad Nacional del Sur, quien desde la realización de su Tesis de Licenciatura se ha especializado en el estudio de la Geografía Histórica de Río Negro, en especial del actual Departamento de Pichi Mahuida.

El fecundo trabajo literario de esta escritora ya ha merecido la distinción de esta cámara, la cual a través de la Declaración n° 57/2002, declaró de interés cultural y educativo la obra "El Distrito Adolfo Alsina, Antecesor del Departamento Pichi Mahuida Evolución Política y Socioeconómica 1879-1915", reconociendo de igual forma a través de la Declaración n° 130/2009, a la obra "Evocando nuestro pasado -Una crónica en imágenes - I. Década del 10 - El nacimiento de un departamento: Pichi Mahuida".

En el marco de este profundo trabajo, y producto de una intensa investigación, recopilación y sistematización de documentos históricos llevada a cabo durante más de diez años, la escritora nos ofrece "Los italianos en el Valle del Colorado", donde aborda, en forma conjunta y sistematizada, la situación socioeconómica y política que acarreó la expulsión de varios italianos de su tierra natal, como así también, el rol que estos tuvieron en el desarrollo socioeconómico, político y cultural del Valle del Colorado.

Con "El Valle del Colorado" la autora se refiere a la zona norte del departamento de Pichi Mahuida, bañado por el río del mismo nombre, que ejerció atracción para el poblamiento en ambas márgenes, por sus pasos fácilmente vadeables, por la disponibilidad de agua y por sus tierras fértiles para las prácticas agrícolas y cría de ganado.

La obra nos sitúa en tres etapas de la historia, partiendo del marco de la gran inmigración, (1880-1918), el período interbélico (1918-1945) y la inmigración de postguerra (1945 en adelante). Al mismo tiempo, nos ubica en dos escenarios simultáneos: Italia y Argentina, planteando dos vertientes distintas: La Europa de las guerras mundiales, un espacio interbélico, plagado de destrucción, muerte, dolor, desolación, soledad y desesperanza. Mientras que en otra vertiente encontramos la América Latina de las posibilidades,



Legislatura de la Provincia de Río Negro

el trabajo, la familia, la recuperación, las ideas y los ideales, las ilusiones, como así también de la lejanía y el desarraigo afectivo, pero sobre todo de la esperanza.

La autora realiza un recorrido histórico por la formación de Italia, el reino y su organización, su situación económica, política y social. Al mismo tiempo analiza la constitución e integración de la República Argentina, la política migratoria imperante y la llegada de los primeros inmigrantes. Posteriormente nos sitúa en el Valle del Colorado, comenzando por la formación del Distrito de Adolfo Alsina y el Departamento de Pichi Mahuida, el aporte inmigratorio en su poblamiento y el fundamental rol de los italianos en el mismo. Continúa desarrollando su proceso de consolidación y las creaciones de las primeras colonias agrícolas. Narra el escenario de la postguerra en Italia, el surgimiento del fascismo y el comienzo del movimiento migratorio. Da cuenta del escenario político contemporáneo en Argentina, la consolidación política, las transformaciones económicas y sociales. Un largo recorrido hasta llegar a la consolidación urbana y socioeconómica de Río Colorado.

El trabajo incluye la transcripción de datos de las principales familias de italianos que se radicaron y permanecieron en la zona, como así también fotos y árboles genealógicos. Asimismo, se acompaña la obra con un apéndice cartográfico para facilitar la visualización de la distribución de la tierra en zonas de regadío y con un cd que contiene los archivos en formato power point, el cual comprendía los temas expuestos, para servir de soporte digital a educadores, alumnos y público en general.

Cuenta con historias, imágenes y detalles de la vida de alrededor de sesenta familias inmigrantes que han hecho su aporte en la historia de la consolidación de una región importante de nuestra provincia.

El rigor de la información volcada en la obra obedece al detallado análisis de los registros originales del Censo Nacional de 1985, datos encontrados en la Dirección del Registro Civil de Río Colorado desde 1983 y de la Adela desde 1986 (Actas de matrimonios, nacimientos y defunciones), como así también Padrones encontrados en el Archivo Histórico de Río Negro entre 1900 y 1945.

Cuenta con historias, imágenes y detalles de la vida de alrededor de 60 familias inmigrantes que han hecho su aporte en la historia de la consolidación de una región importante de nuestra provincia.

Por ello:



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Autor: Leandro Miguel Tozzi.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés social, cultural y educativo la obra "Los Italianos en el Valle del Colorado" de la investigadora y escritora Alicia Pulita, por su inestimable aporte como homenaje a todos los inmigrantes que contribuyeron con sus valores y esfuerzo a forjar nuestro presente, como así también, por su gran aporte a la reconstrucción de la historia de la región.

Artículo 2°.- De forma.